
道路变畅通 有我一份力

去年年底，我从部队转业回
来，成为运河区城管局的一名工
作人员。刚一报到，我就接到了
一项艰巨的任务。

去年底，我市开始实施道路
贯通工程，30多条“断头路”将
被打通，其中涉及运河区的就有
10多条。在这项工程中，我们单
位主要负责运河区辖区内道路建
设期间的服务对接工作，我有幸
全程参与。

来运河区城管局工作之前，
我在部队当了16年兵，参与过的
任务不计其数，每一次都完成得
十分出色。可这一次，我却感受
到了巨大压力——这是我转业后
接到的第一项任务，又是为家乡
建设出力，其中一条路甚至紧挨
着我们小区。往大了说，这项工
作是参与城市更新；往小了说，
其实就是在为自己家里做事。所
以，我打心眼儿里想把这项工作
做好。

但服务对接工作说起来容
易，做起来却很难。我们面对的
是政府、施工方以及在修路过程
中会遇到的所有单位和部门，用
事无巨细、琐碎繁杂来形容一点
儿都不为过。

比如有的路虽然只有短短几
百米，但情况特别复杂——地上
立着信号塔、电线杆、变压器，
地下埋着通信光缆、热力管道、
污水管道、燃气管道……为了不
影响施工进度和周边居民正常生
活，我们必须赶在施工方入场
前，摸清这些地上、地下的特殊
设施，并逐一与相关单位取得联
系，帮着他们一起重新选址、建
设。整个过程实时跟进，不管对
方遇到什么困难，我们都要积极
帮助他们及时解决。

而这也仅仅是我们所有工作
中的一项。

我虽然从小在沧州长大，但
毕竟在外当了16年兵，每次回家
探亲都会发现沧州的新变化。也
正因如此，刚转业回来时，我觉
得自己几乎就是个外乡人，对市

区很多地方都感到陌生。可自从
接手这项工作以后，别的地方不
敢说，至少运河区涉及的这10多
条路，没人比我更清楚——路面
有多少根电线杆，地下埋着多少
管道，哪些在施工红线内，哪些
在施工红线外，我都一清二楚。

有一次，我去卫生服务站看
病，刚输上液，工地上就打来了
电话，急需汇总一项重要数据。
为了不影响工作，我一边输液一
边做汇总。液体输完了，数据也
整理出来了，我拔了针就又火急
火燎地赶回了工地。

其实，不仅是我，所有参与
城市更新的同事都是如此。

在我们心里，参与城市更
新，不仅仅是在推动解决城市发
展中的问题和短板，也是为了自
己和家人生活得更方便、更舒心。

一条路的贯通，关乎千家万
户。为此，我们每个人都付出了
百分之百的努力。半年来，大家
几乎没休过周末，每天24小时待
命，我们相互调侃：“不是在现
场，就是在去现场的路上。”

路畅通了，不仅居民的获
得感和幸福感会越来越强，我
们作为参与者也同样如此。尤
其 当 自 己 参 与 建 设 的 一 条 条

“断头路”实现贯通，我越发为
自己感到骄傲，为自己是一名
城市建设者而骄傲！

张 浩 35岁 运河区城管局工作人员
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@禇龙——
记者：你和你的同事们为什么

总是自称“夜行者”？
褚龙：因为昼夜连续工作对我

们来说是一种常态。拆除渤海大
厦、南川楼村时都是这样，任务一
旦下达，就必须在保证安全的前提
下用最短的时间来完成。只有这
样，才能为后续的建设争取时间。
为了早日把沧州建设得更美好，我
们甘做“夜行者”。

@张浩——
记者：家人们如何看待你的这

项新任务？
张浩：我儿子 6 岁了，原以

为转业后能有时间陪他，没想到
更忙了，经常一大早出门，夜深

了才下班，到家后孩子都睡了。
但我并不后悔参与这项工作，一
有时间我就带儿子到工地附近去
看看，给他讲我的工作。他也特
别自豪，会把我参与修建的这些
道路说给小朋友听。

@郭红旺——
记者：参与老旧小区改造有哪

些收获？
郭红旺：进行老旧小区改造，

最大的体会是累，但这种累不是身
心俱疲，而是甘之如饴。在老旧小
区改造过程中，我们为居民解决了
一个又一个难题，进一步拉近了与
居民之间的关系，居民对我们的工
作非常满意，见了面都笑脸相迎，
这就是最大的收获。
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城市更新是民生工程，也是民心
工程，承载着每一位市民对美好生活
的向往。

民之所盼，政之所向。
眼下，沧州正在全力推进城市更

新，我们的城市正迸发出前所未有的
奋进力量，城市功能不断完善、城市
环境明显优化、市民幸福指数不断攀
升，广大人民群众的获得感、幸福
感、安全感，更加充实、更有保障、

更可持续。
人民城市人民建，人民城市为人

民。
我们看到，在城市更新的进程

中，涌现出许多像郭红旺、褚龙、张
浩这样的一线青年工作者。他们舍小
家为大家，向美而行，绽放韶华，为
了城市每一处细小的改变，挥洒着辛
勤的汗水。

他们用言行让我们深切感受到：

城市属于每一位市民，城市更新不是
政府的“独角戏”，而是全体市民的

“大合唱”。
让群众感觉宜居、美好，是城市

更新的初衷，也是城市发展的最终目
标。

披荆斩棘，奋楫扬帆，山海可
蹈，未来可期。

采访中，郭红旺、褚龙、张浩都
不谋而合地表示，青春是用来奋斗

的，自己和小伙伴们将以更足的干
劲，在城市更新建设中当排头、作表
率，展现新生力量、彰显青年担当，
为建设沧州贡献青春力量。

我们有理由相信，明天的沧州，
城市功能将更加完善，城市生活将更
加方便、舒心、美好！
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奋战七昼夜奋战七昼夜““打通打通””断头路断头路
禇 龙 33岁 海江环保产业集团有限公司总经理

眼下，惠及狮城百姓的一系列
城市更新项目正进行得如火如荼。
很幸运，海江集团没有缺席。在署
西街贯通项目中，我和伙伴们连续
奋战7昼夜，完成了项目涉及的所
有拆除工作，为这条道路早日贯通

“抢”出了时间。
署西街贯通项目，是我市去年

底确定的 22条“断头路”贯通工
程之一。虽然只有477米长，但由
于位于沧州市区中心地段，周边居
民区众多，所以备受市民关注。

而打通这条路的难度也非常
大：拆除范围内既有刘文庄村，又
有电镀厂宿舍和沧州外经大楼；30
多条小胡同连通着周围居民区；水
电气暖通讯等各种管线密布；其中
有两栋楼还必须拆除一部分保留一
部分。

更为关键的是，时间紧。为了
不影响整个项目的进度，自5月25
日中标之日起，海江集团要在7天
内完成所有拆除任务。

这注定是不眠不休的 7 个昼
夜。

成立项目指挥部，组成指挥小
组、清理小组、警戒小组、拆除小
组、保障小组、协调小组、安全监
督小组，调集消防坦克、无人机、
智能安全帽、智能机械手、楼体切
割机、加长臂液压剪等高科技智能
设备进场……相关人员第一时间进
入项目区，展开工作。

同时，工地上竖起“党员先锋
队”“青年突击队”两面耀眼的红
旗。这是我们海江集团的优良传统
——面对急难险重的任务，党员先
锋队、青年突击队总是冲在最前
面，以此带动整个团队不惧艰险、
攻坚克难。

事实证明，海江团队再一次为
这两面红旗增添了光彩。

拆除工作千头万绪，现场人手
不够，公司党支部书记高琪蓥带领
后勤部门 20 多人来到一线支援。
连续 3 天，他们白天帮着清理物
品、保障物资供给，夜晚还要值
班、巡察工地。这其中，有6名同
事是刚刚入职，第一次参与项目。
穿上密实的劳保服和带有钢板的劳
保鞋，戴上安全帽，开始觉得很新
鲜，但不到两天时间，身上就捂得
起了痱子，下巴被帽带磨破了皮，
两只脚开始溃烂。一线工作的艰苦
超出他们的想象，有4个人跑到领
导那里要求辞职：“这活儿太苦太

累了，还没时间休息，我们实在干
不了了！”

在大家的鼓励和帮助下，这几
位同事最终坚持了下来，并在这个
过程中得到了历练、获得了成长。

协调小组由 3 名党员组成，
他们有着丰富的工作经验。拆除
期间，先后 5 次出现有人阻工的
情况，现场工作只得暂停。每一
次，都是他们耐心细致地做工
作，给阻工的群众讲道路打通后
的便利生活、优雅环境，讲市
委、市政府造福百姓的初心，讲
这一带的后期规划、美好未来。
也许是被他们真诚热情的态度所
打动，也许是被他们沙哑的嗓
音、浑身的泥土所触动，每一
次，阻工事件都能迅速得到解
决，拆除工作继续进行。

那几天，我自己也是忙到没有
时间休息。白天，现场勘察、制定
拆除方案、与各相关单位沟通解决
技术难题；晚上，管控现场，并指
挥处置物品、清运建筑垃圾等。实
在困极了，才倒头打个盹儿。最初
的三天三夜，我甚至都没有脱过衣
服和鞋子。

7天之后的 6月 1日，当晨曦
初露，我站在工地现场，尽管腿脚
肿胀、疲惫至极，但内心却是兴奋
和自豪的。

眼前，项目区内所有建筑都已
拆除清理完毕，土地也已平整好，
并覆盖上了防扬尘的绿网，这条长
477米的道路，已经可以从这头望
到那头。远处，负责铺路的中铁二
十局，正在进场施工。

一条车水马龙、人流涌动的崭
新道路，即将在眼前呈现！

融入城市更新 秀出青春气质

向美而行向美而行 绽放韶华绽放韶华
□知 言

我所在的新华区南环东路社
区一共有26个小区。这些小区大
多建于上世纪八九十年代，在进
行老旧小区改造之前，是典型的

“三无小区”——没有物业管理、
没有人防物防、没有业主委员
会。也正因如此，小区里私搭乱
建的情况屡见不鲜，楼道里的小
广告贴了一层又一层，原本应该
定期清理的化粪池更是不外溢就
没人管……

到现在为止，南环东路社区
已有24个小区完成了改造，剩下
的两个小区也在今年 4月完成了
民意调查，即将迎来改造。

“改旧”往往比“建新”更加
复杂，但越是困难，越需要迎难
而上，为群众排忧解难。事实
上，无论是社区还是居民，大家
努力的方向都是一致的，都是为
了能够获得更加洁净舒适的居住
环境。我们要做的，无非是理清
工作头绪，一步步解开乱麻，让

“三无”小区尽快变成“三有”。
在进行老旧小区改造前，我

们先是逐小区选出了业主委员
会，每个单元有单元长，每栋楼
有楼长，居民每户每年定期缴纳
小区日常维护费用，解决了小区
无人管、维护没资金的问题。

在此基础上，我们充分发挥
业主委员会的作用，召集居民集
思广益，大家一起商量小区改造
要改哪里、怎么改。这样一来，
不仅我们的工作方向更加明确
了，居民们对小区改造的积极性
也上来了。

即便如此，在进行老旧小区
改造的过程中，我们还是遇到了
很多难题。

比如沧县土地局宿舍在进行
改造时，暖气管道在各家门前到
底如何安装，大家有了不同意
见，矛盾渐渐滋生——有的居民
为了美观，要求将管道埋在地
下；有的居民怕暖气管道和排水
管道安装在地下，一旦排水管道
漏水会影响暖气管道寿命，要求
安装“明管”。

为此，我们一趟趟到居民家

中了解实际情况，协调热力公司
优化管网布局，先后设计了 3套
方案，召集居民召开了23次协调
会。最终，管道安装难题不但得
到了解决，还把居民的心凝聚在
了一起。

在小区改造过程中，一家一
个想法很正常，但大家的目标是
一致的，所以很多事最终都能解
决。

实行老旧小区改造，势必会
触碰到一些居民的利益，比如私
搭乱建的小菜园、车棚子。在实
际工作中，不是所有居民都能做
到积极配合，一次说不通就两
次，一个人劝不动就号召有威望
的居民一起出力……

在大家的共同努力下，这些
问题不仅最终都得到了解决，社
群关系也拉得更近了，社区志愿
者数量一年比一年多。

我在南环东路社区工作21年
了，看着这些老旧小区相继建起
了小游园、健身广场、停车场，
环境越来越好，心里别提多高兴
了。

我们做过这样一组调查，社
区所辖的这26个小区，房屋出租
率最高时能达到 30%，居民以老
年人为主。而现在，随着小区环
境的优化，很多年轻人搬了回
来，出租率也降到了 17%，这就
是对我们工作最好的褒奖。

居民满意是最好的褒奖居民满意是最好的褒奖
郭红旺 44岁 新华区南环东路社区党委书记

77天时间天时间，，褚龙褚龙（（右一右一））和同事们黑白不离现场和同事们黑白不离现场

在郭红旺在郭红旺
（（左左））心里心里，，居居
民满意是对自民满意是对自
己最好的褒奖己最好的褒奖

张浩为自张浩为自
己是一名城市己是一名城市
建设者而骄傲建设者而骄傲

尽管疲惫尽管疲惫
至极至极，，但褚龙但褚龙
和同事们心里和同事们心里
却是兴奋和自却是兴奋和自
豪的豪的


